

SITUATION AGRICOLE

DU MOIS DE NOVEMBRE 1953

I. — CONDITIONS METEOROLOGIQUES

Les conditions météorologiques ont été caractérisées comme suit à Tunis - El-Aouina :

1° Une température moyenne de 15,5 inférieure à la moyenne des 25 ans, 16,2.

Les températures extrêmes enregistrées à Tunis - El-Aouina ont été de :

Maximum : 24,2 le 1^{er} novembre.

Minimum : 9,4 le 26 novembre.

2° Une pluviométrie très supérieure à la normale a été enregistrée sur l'ensemble du territoire.

Phénomènes accidentels

- Le 1^{er} orages sur l'ensemble du territoire.
- Le 2 orages à Utique, Aïn Djemala.
- Le 3 orages régions Bizerte et Menzel Bou Zelfa.
- Le 4 orages régions Nord, grêle à Aïn Draham, sable à Sfax.
- Le 6 orages régions Cap Bon.
- Le 7 orages régions Nord et Cap Bon, grêle à Bizerte, sable à Sfax.
- Le 8 orages régions Cap Bon et îles Kerkennah.
- Le 9 orages régions Nord et Sfax.
- Le 10 orages région Sfax.
- Le 11 brouillard région Nord.
- Le 12 brouillard région Nord.
- Le 13 brouillard région Nord.
- Le 14 brouillard région Nord, orages régions Sfax et Gabès.
- Le 16 brouillard région Nord.
- Le 18 brouillard région Nord.
- Le 22 brouillard région Souk El Arba.
- Le 24 brouillard région Oued Mellègue, gelée blanche à Aïn Draham.
- Le 26 brouillard région Medjez El Bab.
- Le 27 brouillard régions Béja, Chahal, gelée blanche à Aïn Draham.
- Le 28 gelée blanche à Aïn Draham.

II. — ETAT DES CULTURES

Céréales et légumineuses

Comme pour le mois d'octobre, novembre a été caractérisé par une pluviométrie supérieure à la moyenne. Ces pluies ont géné et empêché même les semaines en bien des endroits et plus particulièrement dans le Nord où les agriculteurs, situés en plaine avec terres lourdes, se demandent même si les semaines pourront se faire. En certains points où la levée des semis très précoces a été compromise par la pourriture des grains, l'ensemencement a dû être repris.

Par contre dans les Sahels de Sousse, de Sfax, le Centre, les Hauts Plateaux, le Sud et l'Extrême Sud, les ensemencements ont pu ou s'effectuent encore normalement et les superficies emblavées sont beaucoup plus importantes dans ces régions que l'an dernier.

Fourrages et pâturages

Comme pour les céréales et les légumineuses, les semis de fourrages sont exécutés avec un certain retard dans certaines régions, par suite d'excès d'eau.

Les pâturages ont profité de ces pluies importantes et d'une température relativement douce. Le troupeau est donc assuré de ressources alimentaires suffisantes sur toute l'étendue du territoire et l'agnelage se poursuit dans de très bonnes conditions.

Vignobles

La vigne a perdu ses feuilles ; la taille a commencé en fin de mois. Les labours sont retardés par suite des précipitations importantes qui par contre constituent des réserves importantes dont les plantations anciennes et nouvel'ees vont bénéficier.

Oliviers

Les oliviers sont en excellent état de végétation. La récolte a commencé ; elle est supérieure à la moyenne. Le rendement en huile n'est pas élevé ce qui s'explique par les effets de l'abondante pluviométrie.

La taille a commencé dans la région sfaxienne où elle s'effectue au fur et à mesure de la cueillette.

On enregistre une grosse activité pour la préparation de plantation de souchets qui bénéficieront des pluies d'octobre et de novembre.

La lutte contre les étourneaux a été entreprise et donne de bons résultats dans la région du Centre.

Cultures fruitières

Dans les vergers les travaux de désherbage et d'entretien du sol ont été générés par les pluies.

La taille des arbres à noyaux a commencé.

La préparation des trous de plantation se poursuit activement

Agrumes

La cueillette des clémentines se poursuit et celle des mandarines et des variétés précoces d'oranges a commencé. Pour ces dernières la récolte sera supérieure à celle de l'an passé.

Dattiers

Dans les oasis du Djérid la récolte se poursuit lentement par suite des pluies importantes qui sont tombées fin octobre et en novembre. Les dattes récoltées se conservent difficilement et leur écoulement est ralenti car les acheteurs sont rares et exigeants.

Cultures maraîchères

Les marchés sont abondamment pourvus en légumes de saison et en primeurs ; les exportations de petits pois, artichauts, carottes ont commencé.

III. — SITUATION ECONOMIQUE

La situation est bonne dans l'ensemble, sauf dans les oasis du Djérid.